
Сегодня в номере:
ОТКРЫТОЕ 
ПИСЬМО
…Вместо того чтобы сплотить 
общество, о чём постоянно 
напоминает наш президент 
В.В. Путин, таганрогская испол-
нительная власть следует иным 
принципам, игнорируя мнение 
ветеранов и горожан.

Стр. 2
ПОРАДУЕМСЯ! 
ОГОРЧИМСЯ…
…Не только жители города, но и 
наши гости подмечают, что в Та-
ганроге, заслуженно считающем-
ся культурной столицей Дона, 
средства массовой информа-
ции не соответствуют столь высо-
кому уровню.

Стр. 3
В ТАГАНРОГЕ 
ВСПОМИНАЮТ 
ЛЕГЕНДАРНУЮ 
АКТРИСУ
27 августа исполнилось 118 лет 
со дня рождения легендарной 
актрисы Фаины Раневской. Как 
признавались в любви актрисе 
таганрожцы и как отметил празд-
ник город – в материале НТК.
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14 сентября 2014 года – выборы депутатов 
городской Думы г. Таганрога шестого созыва

Важен каждый голос!

Рабочий визит губернатора 
Василия Голубева в Таганрог 
явно показал – терпение у об-
ластной администрации кон-
чилось. Упущения в управле-
нии городом, ответственность 
за которые, как подчеркнул 
глава региона, целиком лежат 
на совести нынешнего таган-
рогского руководства, прощать 
больше не будут.

Первый пункт маршрута – строящийся 
детский сад. Василий Голубев оценивает 
ситуацию со строительством дошкольных 
учреждений в Таганроге как критическую: 
отставание от графиков. По вине городской 
администрации, которая не сумела опера-
тивно подготовиться к получению феде-
рального финансирования, пострадала про-
грамма всей области, заявил губернатор.

Следующий этап – заезд в одну из ко-
тельных обанкротившегося МУП «Таган-
рогэнерго», из-за которой у жителей нет 
горячей воды. И губернатор снова даёт 
нелицеприятную оценку: «Не можете 
сами организовать дело, так поезжайте, 
поучитесь у других! В Усть-Донецке, До-
нецке, других городах области смогли 
установить новое современное оборудо-
вание, и люди забыли, что такое пробле-
мы с теплом. Почему Таганрог – второй 
муниципалитет в области – до сих пор 
использует выработавшие ресурс, уста-
ревшие котлы?»

Далее – встреча с депутатами таган-
рогской городской Думы. Василий Го-
лубев констатирует: ни одно из поруче-
ний президента РФ, ни одно поручение 
областной администрации, касающееся 
Таганрога, местной властью не выпол-
нено.

Наконец, совещание по подготовке 
жилищно-коммунального хозяйства 
к зиме. Губернатор оценивает работу 

таганрогской администрации как не-
удовлетворительную. Потому что про-
валы – практически по всем узловым 
направлениям. Вот цифры: в области 92 
процента домов оснащены общими при-
борами учёта ресурсов, а в Таганроге 
– только 45 процентов. Задолженность 
коммунального сектора Таганрога за-
шкаливает за 320 миллионов рублей и 
продолжает нарастать угрожающими 
темпами. Крупнейшие муниципальные 
предприятия, такие как МУП ЖЭУ и МУП 
«Таганрогэнерго» – банкроты. МУП «Та-
ганрогэнерго» – основной должник за 
газ в Ростовской области. Управляющие 
компании Таганрога задолжали за по-
треблённые ресурсы свыше 548 милли-
онов рублей. Для сравнения – в городе 
Шахты, где экономическая ситуация 
всегда была хуже, чем в Таганроге, эти 
долги составляют только 104 миллиона 
рублей.

Мэр Таганрога Владимир Прасолов взо-
шёл на трибуну совещания как на плаху: 

в голосе просительные нотки, в дрожащих 
руках – пачка листов доклада. Увидев эту 
«многообещающую пачку», губернатор 
сказал, как отрезал: «У меня мало време-
ни. Говорите не о ваших достижениях, а 
о том, как будете выводить город из кри-
зиса». Карты спутались, таганрогский 
градоначальник лихорадочно рылся в 
листах и говорил что-то совершенно не-
уместное: мол, всё идёт по плану, а на 
банкротов в сфере ЖКХ, дескать, мы по-
влиять не можем. 

Василий Голубев изумлённо поднимает 
брови: «Вот вы сейчас сказали, что влиять 
не можете. А у вас не возникало мысли, что 
нужно было что-то делать раньше, чтобы 
до банкротства не доводить?» Мэр Таган-
рога, упавшим голосом: «Мы обращались в 
правоохранительные органы, но они без-
действуют». Губернатор: «А почему вы ко 
мне ни разу не обратились?» С трибуны – 
молчание…

Продолжение на стр. 3

Терпение
кончилось
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30 августа – День освобождения Таганрога

Немецкое командование при-
давало большое значение Та-
ганрогу как важному стратеги-
ческому пункту, замыкавшему 
Азовское побережье по реке 
Миус. Через Таганрог проходи-
ли местные железнодорожные 
линии, открывавшие путь и на 
Ростов, и в Донбасс. В Таганроге 
находился оборудованный аэро-
дром, построенный в 1938 году, 
позволяющий принимать лёгкие 
истребители и средние бомбар-
дировщики. Фашисты подтянули 
к городу крупные силы, к вос-
току от Таганрога, у побережья 
Азовского моря и вдоль реки 
Миус, возвели сильную линию 
обороны, Миус-фронт, разгро-
мили зимой-весной 1943 года 
весьма многочисленное подпо-
лье, действовавшее в городе, и 
части вермахта, удерживающие 
Таганрог, могли больше не опа-
саться за свой тыл. 

Советские войска дважды пы-
тались прорвать глубоко эшело-
нированную оборону гитлеров-
цев, но не достигли успеха. Им 
это удалось лишь в августе 1943 
года в ходе Донбасской наступа-
тельной операции, когда войска 
Южного фронта прорвали не-
мецкий рубеж обороны в районе 
посёлка Куйбышево.

Сражение на Миусе также сы-
грало важную роль в крахе всей 
немецкой стратегии в летней 
кампании 1943 г. За июльской не-
удачей последовало куда более 
успешное августовское насту-
пление Южного фронта. Проду-
манная и готовившаяся длитель-
ное время немецкая оборона на 
«Миус-фронте» с зимы 1941-1942 
гг. была крепким орешком для 
советских войск. Прорыв зло-
получного «Миус-фронта» и по-
следующее наступление к реке 
Молочной знаменовали собой ка-
чественно новый этап в развитии 
Красной Армии.

Грохот канонады на Миус-
фронте не смолкал ни днем, ни 
ночью, советские солдаты упор-
но, неся потери, взламывали 
оборону фашистов. Перелом на-
ступил на рассвете 27 августа, 
когда в образовавшийся прорыв 
были введены находившиеся в 
резерве 4-й гвардейский кубан-
ский казачий кавалерийский 
корпус (генерал-лейтенант Н.Я. 
Кириченко) и 4-й гвардейский 
механизированный корпус (ге-
нерал-майор Т.И. Танасчишин). 
Корпусам была поставлена 
задача – выйдя к побережью 

Азовского моря, окружить, а за-
тем уничтожить группировку 
противника северо-западнее 
Таганрога. В свою очередь ко-
мандование 44-й армии попы-
талось «дожать» казалось бы 
загнанных в ловушку немцев и 
прорвать вражескую оборону на 
Самбекских высотах. Для этого 
армии было придано из резерва 
всё что можно, в том числе от-
дельная рота трофейных (!) тан-
ков, имевшая в своём составе 18 
машин.

И вот наступили последние 
часы оккупации Таганрога. Ве-
чером 29 августа немцы начали 
подрывать склады и цеха город-
ских заводов. В ночь с 29 на 30 
августа части боевой группы 
фон Бюлова оставили свои по-
зиции на Самбеке и двинулись 
по северному берегу Миусско-
го лимана на прорыв. Группа 
во главе с комендантом города 
Кальберлахом, выставив заслон 
у Николаевки, ушла из Таганро-
га по южному берегу лимана в 
направлении Лакедемоновки.

Весьма насыщенной события-
ми оказалась эта ночь и для моря-
ков Азовской военной флотилии. 
Около полуночи 30 августа в рай-
оне Безыменовки был высажен 
тактический десант в составе 
роты 384-го отдельного батальо-
на морской пехоты (157 человек) 
Азовской флотилии под командо-
ванием капитана Ф.Е. Катанова. 
Высадка прошла без противодей-
ствия со стороны противника. 
Оказавшись на берегу, десант-
ники внезапно атаковали вос-
точнее Безыменовки отходившие 
немецкие части. Потери десанта 
были минимальными – один уби-
тый и десять раненых.

На рассвете 30 августа в рай-
оне кожевенного завода с рыба-
чьих лодок были высажены 37 
человек из состава партизанско-
го отряда «Отважный-2». Зада-
чей высаженных партизан была 
попытка захвата документов и 
по возможности пленных из не-
мецких штабов и учреждений, 
находившихся в Таганроге. Поч-
ти одновременно в оставленный 
немцами город вступили части 

130-й и 146-й стрелковых диви-
зий. Жители Таганрога с ликова-
нием встречали бойцов и коман-
диров Красной армии.

– Тот памятный день 30 ав-
густа сорок третьего года, – 
вспоминает ветеран трудового 
фронта Любовь Владимировна 
Гаврицкова, – для меня, девоч-
ки 12 лет, начался необычно. 
Ранним утром вышла на улицу 
и вижу: идут женщины с алыми 
флагами и красными косынками, 
слышу: «Наши пришли! Наши 
в городе!» Все идут радостные, 
счастливые, и я за ними пошла. 
Пришли к памятнику Петру I у 
центрального входа в городской 
парк, куда немцы перенесли 
его с прежнего места на мысу, 
и устроили песни и танцы под 
гармонь.

– Я была приставлена немца-
ми дежурной у штабеля бомб в 
деревне Липкино, что недалеко 
от Таганрога, – рассказывает 
ветеран Анна Матвеевна Хода-
кова. – Когда немцы ночью по-
спешно вывезли все бомбы, стало 
ясно: наши близко. Оккупация – 
страшное время. Я всё пережила, 
видела своими глазами зверства 
фашистов. Была под пулями. 
Была проводником партизан. Как 
только узнала, что наши взяли 
Таганрог, бегом в город. На ули-
цах все ликуют, радуются. Нача-
лась моя мирная жизнь.

А в далёком Петропавловске в 
Северном Казахстане, где рабо-
тал эвакуированный из Таганро-
га завод «Красный гидропресс», 
все с нетерпением ждали вестей 
с фронта. И думали о родном го-
роде, оккупированном врагом.

И вот во время спектакля для 
передовиков завода вдруг не-
ожиданно опустился занавес, и 
на сцену вышел директор теа-
тра:

– Товарищи! Вчера советские 
войска освободили ваш родной 
Таганрог!

На лицах таганрожцев впер-
вые за многие тяжкие месяцы 
невзгод и лишений появились 
слёзы радости. Они обнимали и 
целовали друг друга. Их также с 
объятиями и поцелуями поздрав-

ляли петропавловцы, многие 
из которых связали свои судь-
бы с заводом. Это был всеобщий 
праздник. Каждый ощутил свою 
причастность к освобождению 
родного города. Потому что по-
беду ковали всем миром!

Особым приказом Верховного 
Главнокомандующего Иосифа 
Сталина было отдано распоря-
жение громко отметить осво-
бождение города. В документе 
говорилось: «В честь победы под 
Таганрогом сегодня, 30 августа, в 
19 часов 30 минут столица нашей 
Родины Москва салютует нашим 
доблестным войскам, освободив-
шим Ростовскую область и город 
Таганрог, двенадцатью артилле-
рийскими залпами из ста двадца-
ти четырёх орудий».

Первым чрезвычайным орга-
ном власти, носившим черты во-
енного времени, явился в осво-
бождённом Таганроге городской 
комитет обороны, председате-
лем которого стал Александр 
Александрович Зобов. В 1941–
1943 гг. А.А. Зобов был одним 
из руководителей каменского 
городского комитета обороны и 
организатором антифашистско-
го подполья. По воспоминаниям 
А.А. Зобова, в ночь на 30 августа 
1943 г. бюро ростовского обкома 
ВКП(б) утвердило его первым 
секретарём Таганрогского гор-
кома ВКП(б) и председателем 
Таганрогского городского коми-
тета обороны.

Вместе с частями Южного 
фронта А.А. Зобов вошёл в Таган-
рог 30 августа 1943 г. В этот же 
день было издано Постановление 
№1 Таганрогского городского ко-
митета обороны за подписью А.А. 
Зобова, в котором объявлялось, 
что в руках комитета обороны 
«сосредотачивается вся полнота 

власти в городе». Документ этот, 
по-военному краткий и чёткий 
(всего одна страница), выдвигал 
целую программу по скорейше-
му восстановлению экономики, 
транспорта, жилья, помощи де-
тям и особенно сиротам.

Таким образом, уже 30 августа 
1943 г., в первый день освобож-
дения, в Таганроге были сфор-
мированы основные органы 
государственной и партийной 
власти, а городской комитет 
обороны во главе с А.А. Зобо-
вым принял первое, чрезвычай-
но важное для восстановления 
жизни в городе, решение. Всё 
это изначально задавало высо-
кий ритм и организованность в 
возрождении города. 31 августа 
1943 г. возобновилось издание 
газеты «Таганрогская правда». 
Налаживалась информационная 
связь между властями и населе-
нием города.

Казалось бы, на этом можно 
поставить точку. Но всё же – не-
сколько слов об уроках истории. 
Они важны для последующих 
поколений не только в масштабе 
страны, но и города, и любого тру-
дового коллектива. Трудно было 
заводчанам в годы разрухи после 
гражданской войны, в послевоен-
ные годы, в лихие 90-е? Да. Но вы-
стояли и победили! Трудовой эн-
тузиазм, настоящий патриотизм, 
оптимизм, вера в лучшее будущее 
– вот бесценный потенциал по-
колений, передающих друг другу 
эстафету. Так пусть эта благо-
творная связь времён и поколе-
ний не прерывается никогда!

Борис Меловской

*В качестве заголовка заим-
ствована строчка из стихотво-
рения поэта Сергея Талсая

Всех павших помним, и героев чтим!*
К августу 1943 года Таганрог был последним круп-
ным городом в Ростовской области, удерживаемым 
немецко-фашистскими захватчиками. Как бы ни изо-
щрялись некоторые нынешние историки в поисках 
«просчётов советского командования», но длитель-
ная оккупация города на протяжении 680 дней имела 
ряд объективных причин.

Губернатору Ростовской области 
Голубеву В.Ю.

Председателю Законодательного 
собрания Ростовской области 

Дерябкину В.Е.
Председателю Ростовского 

регионального Совета ветеранов 
Гаврилко П.И.

Уважаемые Василий Юрьевич,
Виктор Ефимович, 
Павел Иосифович!

К вам обращаются таганрог-
ские общественные организации 
Городской Совет ветеранов во-
йны, труда, вооружённых сил и 
правоохранительных органов и 
Координационный совет Город-
ского собрания общественных, 
общественно-политических ор-
ганизаций.

Наверное, трудно найти в Рос-
сии город, в котором его админи-
страция может так игнорировать 
ветеранов и общественность, 
как это происходит в Таганроге.

Кто мог подумать, что не-
сложная, как казалось вначале, 
ситуация с выбором места для 
установки стелы воинской сла-
вы в г. Таганроге закончится так 
печально. Два года с момента 
присвоения городу почётного 
звания Совет ветеранов вместе 
с Городским собранием пред-
лагали создать единую ось во-
инской славы (с выходом к Веч-
ному огню в городском парке) 
по переулку Спартаковскому в 
центральной части города. Было 
время, когда мы даже соглаша-
лись на предлагаемый админи-
страцией города (впоследствии 
ею же отменённый) вариант по 
установке стелы возле Старой 
каменной лестницы. Предложе-
ние было не лучшее, но хотя бы 
исторически обоснованное.

Однако, когда власть решила 
установить памятный знак непо-

средственно под своими окнами, 
перед зданием администрации 
города, мы возмутились.

Место это памятно многим та-
ганрожцам по зданию НКВД, где в 
подвалах пытали и расстреливали 
их родственников. Рядом с этой 
площадкой соседствует здание, в 
котором в годы войны размеща-
лось гестапо. Так кому же гражда-
не должны кланяться и возлагать 
цветы – этим организациям, а за-
одно и нашему муниципалитету?!

Эта оскорбительная идея, не 
имеющая общественной под-
держки, горячо патронируется 
заместителем мэра города Про-
копенко Г.Г., который до озло-
бления воюет с нашим мнением 
в ущерб нашим многолетним 
конструктивным отношениям с 
администрацией города.

Пожалуйста, ознакомьтесь с ма-
териалами на месте (протоколы 

собраний, газетные публикации, 
коллективные обращения и т.д.), 
и вы поймёте, до какого абсурда 
доведена принципиальность пер-
вых лиц администрации, которая 
растрачивает свои силы не на по-
вышение эффективности город-
ского хозяйства, а на противопо-
ставление себя таганрожцам.

Городская Дума в лице депу-
татов и председателя Стефанова 
Ю.В. также возмущена этим ва-
риантом, но мэр не прислушива-
ется к ней и упорно поддержива-
ет своего заместителя.

Вместо того чтобы сплотить об-
щество, о чём постоянно напоми-
нает наш президент В.В. Путин, 
таганрогская исполнительная 
власть следует иным принципам, 
игнорируя мнение ветеранов и 
горожан.

Дошло до того, что ветеранов 
и общественность города не раз 
шельмовали и оскорбляли в ру-
поре администрации города – га-
зете «Таганрогская Правда», гро-
могласно объявив об умственной 
отсталости общественности и 

необходимости освидетельство-
вания у психиатра.

Городская Дума поддерживает 
на словах наше мнение, но при-
нять решение по снятию финан-
сирования стелы у порога адми-
нистрации не решается.

Обращаясь к вам с письмом, 
мы не знаем, на какой ответ рас-
считывать, но молчать не хотим. 
Что могут сделать ветераны и 
представители общественности, 
когда их игнорируют?

Мы просим вас направить к 
нам своего представителя для 
изучения ситуации на месте.

Предстоящий праздник, по-
свящённый 70-летию Великой 
Победы, и открытие стелы во-
инской славы принадлежат всем 
таганрожцам, а не верхушке го-
родской власти.

По поручению президиума го-
родского Совета ветеранов пред-
седатель Совета Башарина О.И.

По поручению Координацион-
ного совета Городского собра-
ния председатель Совета Шаба-
нов Б.В.

Открытое письмо
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– В общем, так, – ничего хоро-
шего не предвещающим тоном 
подытожил Василий Голубев. 
– Я принял решение: в ноябре 
в Таганроге пройдёт особое вы-
ездное совещание правитель-
ства Ростовской области, на ко-
тором мы дадим всестороннюю 
и объективную оценку тому, как 
работает таганрогская админи-
страция. А пока, Владимир Алек-
сандрович, присаживайтесь…

Итак, из всех муниципальных 
образований Ростовской области 
Таганрог оказался в аутсайдерах 
(это ещё одна оценка губернато-
ра). 

Последствия, самым очевид-
ным образом, будут. Их можно 
разглядеть уже в тех акцентах, 
которые губернатор расста-
вил на встрече с депутатами 
таганрогской городской Думы 

от фракции «Единой России». 
Василий Голубев объявил: при-
нято окончательное решение 
изменить в области механизм 
формирования муниципальной 

власти. Эта система будет пере-
форматирована в ноябре нынеш-
него года. Понимающие люди 
в зале Гордумы сразу поняли: 
нынешняя осень для Таганро-

га может стать судьбоносной и 
переломной. 14 сентября здесь 
пройдут выборы нового состава 
городской Думы. К ноябрю фрак-
ции и коалиции окончательно 
сформируются и, если будет 
официально дана «отмашка», 
могут приступить к выдвиже-
нию из своих рядов кандидатов 
на должность мэра Таганрога. 
Тем более что обещанное на но-
ябрь выездное заседание пра-
вительства РО в Таганроге для 
ныне действующей администра-
ции ничего хорошего не предве-
щает. 

Это, по сути, будет уже второе 
совещание, специально посвя-
щённое критической ситуации 
в городе. Первое, напомним, 
оценивало скандальные резуль-
таты, полученные Счётной пала-
той в ходе проверки в Таганроге. 

Там тоже «накопали» немало се-
рьёзных нарушений.

Подводя итог всему сказанному 
выше, можно предположить: где-
то в ноябре или несколько позже 
в Таганроге может произойти 
переформатирование власти. И, 
наверное, это будет наилучшее 
решение: ведь, согласитесь, кто 
может с уверенностью утверж-
дать, что таганрогская админи-
страция и её бравый мэр вдруг 
проснутся, обретут гениальные 
управленческие навыки и одним 
рывком выведут Таганрог из кри-
зиса? Вообще говоря, после таких 
публичных фиаско порядочные 
люди сами подают в отставку. Но 
вряд ли в Таганроге мы этого в 
ближайшее время дождёмся.

Сергей Вахонин
Фото автора

Терпение кончилось

Нам не хотелось бы, чтобы 
публикации в этой рубрике рас-
сматривались как редакционные 
обзоры наподобие тех, что про-
водились раньше в СМИ. В роли 
дежурного обозревателя может 
выступить любой член СЖ и ря-
довой читатель. Мы предлагаем 
поспорить, высказать свою точ-
ку зрения, указать на ошибки, 
предложить лучшие материалы. 
Все мнения будут учтены при 
подведении итогов объявленно-
го нами конкурса. Помимо но-
минаций, оговоренных услови-
ями конкурса, возможно, будут 
введены и другие. Например, 
«Приз читательских симпатий» 
и «Главный Ляп-2014». Ждём и 
ваших предложений.

Серьёзным успехом последне-
го времени можно считать 1-е 
место на Всероссийском регио-
нальном фестивале телевизион-
ных фильмов и программ в Ко-
строме «Моя провинция-2014», 
которое заняла Анна Колосова 

(телекомпания «Нева-ТВ») в но-
минации «Репортаж с колёс». 
Тема досталась благодатная – 
лосиная ферма. Обошли других 
соперников, молодцы, поздрав-
ляем. Надо отдать должное: 
генеральный директор целого 
«куста» СМИ Алексей Шалимов 
имеет желание и предоставляет 
возможность своим сотрудникам 
принимать участие в конкурс-
ных мероприятиях. Но огорчает 
другое. Подобные разовые побе-
ды показывают, что журналисты 
умеют что-то делать хорошо, но 
это совсем не означает, что они 
это делают постоянно для горо-
жан – основных «потребителей» 
их информационной продукции.

Здесь картина совсем другая. 
Живые материалы о людях и жиз-
ни города – большая редкость. В 
основном демонстрируется ходь-
ба по объектам вслед за руковод-
ством, перерезание ленточек на 
пусковых объектах и открытие 
различных мероприятий. При-

чём даже самая опытная в этой 
телекоманде журналистка На-
талья Лебедева, единственная с 
профессионально поставленным 
голосом и грамотной речью, до-
пускает такие поверхностные 
комментарии, что вместо ясности 
возникают новые вопросы. Как, 
например, в информации о выбо-
ре площадки для строительства 
разобранной чеховской гимна-
зии №2. Журналист поясняет: не 
соглашаются отдать свои терри-
тории для школы федеральные 
структуры. Какие? Почему? Хо-
рошо, что хоть следом «Таганрог-
ская правда» внятно разъяснила, 
что речь идёт о цирке и стадионе. 
Большой объём времени в корот-
ких телевизионных выпусках 
занимает информация област-
ная, дублирующая передачи по 
каналам «Дон-ТР», что делается, 
видимо, по отдельной договорён-
ности. И реклама. Бывало, что 
весь информационный выпуск 
был посвящён фирме, продающей 
цветы. Вот такое телевидение 
в городе, и это, по сравнению с 
другими, всё же лучшее.

Удивила «Таганрогская прав-
да». Дополнительный номер га-
зеты редактор преподнёс как по-
дарок читателям. А то, что газета 
нелепо меняла формат, стала го-
раздо реже выходить – это тоже 
подарки читателям? Честнее было 
бы прямо сказать, что к выборам 
выпускаем дополнительный но-
мер, чтобы читатели могли лучше 
познакомиться с кандидатами. 
Удивляют в газете и колонки, в ко-
торых редактор выступает в роли 

политбиолога. Никто не оспари-
вает авторского права освещать 
любую тему, как спорную полити-
ческую, так и ирониче-
ски-биологическую. 
Но есть уместность 
таких публика-
ций и неуместность. 
В городской газете не-
уместно и даже нетак-
тично представлять 
общество как набор 
букашек, червяков, та-
ракашек и прочих пол-
зающих и кровососущих 
насекомых, а также живот-
ных. Это какой-то подростко-
вый прикол, а не редакторская 
ирония. Ладно, был бы этот твор-
ческий изыск в отдельном лите-
ратурном вкладыше – ещё куда 
ни шло, можно было бы принять 
за претензию на оригинальность. 
Но редактору посвящать этому 
колонку – простите… Это отдает 
безвкусием.

В этой же газете хромает и 
эстетически, и политически ма-
териал Егора Паршина «Ялта 
прекрасна ночью». Работа моло-
дого автора явно требует серьёз-
ного редакторского внимания, и 
лучше бы помочь становлению 
таких журналистов, чем тратить 
время на букашек и таракашек.

Радует, что воскресла «Но-
вая таганрогская газета», уч-
редитель которой – известный 
журналист А.М. Строганов. Чув-
ствуется перо, позиция и острый 
взгляд мастера. Но пока не хва-
тает этой газете одного – хоро-
шего корректора.

Но больше всего радует, что 
появился первый претендент 
на «Ляп-2014». Газета «Таган-
рог» озаглавила информацию об 
успехах спортсмена-пловца так: 
«Доплылся больших успехов». 
В другом номере странные эмо-
ции вызвал вагон на «ТАГМЕТе», 
в котором был обнаружен повы-
шенный радиоактивный фон. За-
метка называется «Радиоактив-
но», а рубрика дана восторженно 
с восклицательным знаком: «Вот 
это да!» На этой же странице есть 
нечто и более забавное. Инфор-
мация о нарушениях в сфере ЖКХ 
озаглавлена: «Пронесло». Остает-
ся догадываться, кого – жилин-
спекцию, управляющие компании 
или автора? Передаю эстафету!

Дежурный обозреватель – 
журналист Галина Ткаченко

Порадуемся! Огорчимся…
вает авторского права освещать 
любую тему, как спорную полити-
ческую, так и ирониче-
ски-биологическую. 
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ных. Это какой-то подростко-
вый прикол, а не редакторская 
ирония. Ладно, был бы этот твор-
ческий изыск в отдельном лите-

Ассоциация журналистов Таганрога и городское 
отделение Союза журналистов РФ решили ввести 
такую нестандартную рубрику. Чему же порадуем-
ся? Успехам и хорошей работе наших коллег-жур-
налистов в любых городских средствах массовой 
информации. Чем огорчимся? Всем тем, что может 
огорчить, а иногда и возмутить в наших СМИ. Необ-
ходимость такого разговора давно созрела. Не толь-
ко жители города, но и наши гости подмечают, что 
в Таганроге, заслуженно считающемся культурной 
столицей Дона, средства массовой информации не 
соответствуют столь высокому уровню.

Продолжение. Начало на стр.1

27 августа на видеоконфе-
ренции, посвящённой под-
готовке к новому учебному 
году, губернатор Василий 
Голубев обратился к пред-
седателю правительства 
РФ Дмитрию Медведеву с 
просьбой оказать финан-
совую поддержку для об-
учения в донских школах 
детей вынужденных пере-
селенцев с Украины.

Как сообщил главе правитель-
ства РФ губернатор, в Ростовской 
области нуждаются в обучении 
около 14 600 детей, прибывших 

с Украины. Более 7 600 из них 
– школьники. Уже зачислены в 
школы 6 500 ребят.

«По предварительным подсчё-
там, на организацию обучения 
детей беженцев потребуется 
в этом году 93,9 млн рублей. С 
учётом динамики зачисления 
с января 2015 года и до конца 
будущего календарного года 
необходимо ещё примерно 302 
млн рублей. Размер затрат будет 
расти по мере зачисления детей 
– ежедневно в школы обраща-
ются родители, которые решили 
остаться в Ростовской области», 
– сказал губернатор.

Помимо этого, затраты  на 
оплату питания и приобретение 

учебников оцениваются в 22 и 15 
млн рублей соответственно.

«Ваше обращение я рассмотрю 
и дам необходимые поручения 
Министерству образования и 
Минфину. Направляйте бума-
гу», – ответил губернатору гла-
ва Правительства РФ.

***
Премьер-министр России Дми-

трий Медведев поддержал идею 
донского губернатора Василия 
Голубева провести в Ростовской 
области форум по продоволь-
ственной безопасности.

На состоявшемся  в Курске сове-
щании подводили предваритель-
ные итоги уборки и обсуждали 

меры по увеличению производ-
ства отечественной сельхозпро-
дукции.

Василий Голубев внёс ряд пред-
ложений, реализация которых 
могла бы стимулировать рост объ-
ёмов производства импортозаме-
щающей сельскохозяйственной 
продукции и обеспечить продо-
вольственную безопасность стра-
ны.

В частности, глава донского 
региона предложил снизить на-
грузку на сельхозпредприятия, 
реализующие значимые проек-
ты, за счёт участия государства 
в финансировании создания 
инфраструктуры под эти про-
екты.

Кроме того, Василий Голубев 
инициировал включение в Го-
сударственную программу раз-
вития села нового направления 
– подготовку кадров для агро-
предприятий.

Успешный опыт по органи-
зации в России импортозаме-
щающих производств Василий 
Голубев предложил популяри-
зировать среди отечественных 
сельхозтоваропроизводителей. 
Постоянной площадкой для 
этого мог бы стать специали-
зированный форум по продо-
вольственной безопасности, и 
Ростовская область готова стать 
организатором такого форума, 
заявил губернатор.

Пресс-служба губернатора сообщает
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С егодня, воспитывая сво-
его ребёнка, который 
через несколько лет тоже 

переступит порог школы, я за-
даюсь вопросом: а будет ли для 
него День знаний таким же вол-
нительным, как был (да и, что 
скрывать, до сих пор остаётся) 
для меня? В первый раз – не-
сомненно! А потом? Останется 
праздником или станет озна-
менованием начала ежегодной 
трудовой повинности?

Хорошо это или плохо, но ны-
нешние дети в корне отличают-
ся от нас в их годы. Они в чём-
то умнее, в чём-то практичнее 
и даже подчас циничнее. У них 
другие приоритеты. Но все пси-
хологи сходятся в одном – в наш 
век высоких технологий и оби-
лия информации детская пси-
хика стала во многом ранимее, и 
любые перемены в образе жизни 
ребёнка – в том числе и переход 
от долгих летних каникул к ещё 

более долгому учебному году 
– требуют если не активного 
вмешательства, то как минимум 
чуткого контроля со стороны 
родителей.

Если вы не хотите угрызений 
совести из-за маленького стра-
дальца, недовольно ворчащего 
по утрам, через силу давящегося 
завтраком и чуть ли не со сле-
зами собирающего портфель, то 
подготовку к школе следует на-
чать заранее. Как минимум – за 
две недели.

Скорректируйте режим дня ма-
лыша, максимально приблизив 
его к учебному распорядку. Нач-
ните вставать раньше и делать 
зарядку – обязательно вместе, 
иначе ничего не получится. Ко-
личество электронных развле-
чений стоит сократить до мини-
мума, а в свободное время лучше 
погулять. Спать же даже старше-
классникам важно ложиться не 
позже десяти часов вечера.

Подготовьте учебники, уде-
лите несколько приятных часов 
походам по магазинам: пусть 
ребёнок выберет понравившие-
ся ему вещи – школьную сумку, 
канцтовары, одежду и обувь.

Повторите с ним, по возмож-
ности в игровой форме, что-то 
из пройденного в прошлом году 
материала: не требуйте доско-
нального воспроизведения ин-
формации, задача этой «зарядки 
для мозгов» – не восстановить 
забытое, а запустить нужный 
интеллектуальный процесс, ко-
торый к началу учебного года 
наберёт обороты и позволит без 
труда влиться в учёбу.

Но бывает так, что двух недель 
на раскачку просто нет. 

Зачастую дети в угоду роди-
тельскому отпуску пропускают 
торжественную линейку, появ-

ляясь в классе 2, 3 сентября или 
позже – загорелые, уставшие с 
дороги, полные впечатлений, 
взбудораженные и… совершен-
но неготовые влиться в учебные 
будни. Как быть в такой ситуа-
ции?

Прежде всего, распредели-
те школьную и внешкольную 
нагрузку ребёнка. Прекрасно, 
если кроме школы он посещает 
спортивную секцию, занимается 
рисованием или танцами. Пра-
вильная физическая нагрузка 
гармонизирует психику вашего 
чада и поможет справиться с ин-
теллектуальным напряжением, 
а занятия творчеством помогут 
расслабиться. Но не переусерд-
ствуйте! Помните: всё хорошо 
в меру; особенно это касается 
младших школьников. Поверьте, 
первоклашка, после уроков бе-

гущий к репетитору английско-
го, затем в музыкальную школу 
и в результате до позднего ве-
чера сидящий над домашним 
заданием, вряд ли потом скажет 
вам спасибо за своё счастливое 
детство.

Помогите сыну или дочке де-
лать уроки. Это необходимо 
только на первых порах, чтобы 
помочь справиться с непривыч-
но возросшим напряжением. 
Ваши фразы типа «ты всё зна-
ешь, не ленись» или «большой 
уже, сам должен справляться» 
вряд ли добавят «мученику на-
уки» оптимизма, более того – 
превратят учёбу в каторгу.

Подарите ребёнку праздник. 
Организуйте нехитрое угоще-
ние, пусть малыш пригласит 
школьных друзей – в уютной 
домашней атмосфере ребята 
смогут посмотреть летние фото-
графии, обменяться рассказами 
о своих приключениях на кани-
кулах. Организуйте семейный 
культпоход – в кино или театр, 
а лучше – на природу, благо по-
года ещё позволяет насладиться 
солнцем и теплом.

И главное – старайтесь сде-
лать так, чтобы ребёнок ощущал 
вашу поддержку. Не поленитесь 
спросить у него, как прошёл день 
в школе, всё ли у него получает-
ся. Помните: родительское теп-
ло и заботу не заменят никакие, 
пусть даже самые эффективные, 
воспитательные методики.

Ася Дёмина

Когда учёба в радость
Сколько себя помню, для меня Первое сентября 
всегда было праздником. Невзирая на то, что шко-
лу я не слишком любила, успевала далеко не по 
всем предметам, да и отношения с одноклассни-
ками в основном не складывались. И тем не менее 
первый день учебного года с его весёлым шумом, 
приятной суетой и своим, особым запахом – запа-
хом опадающих листьев, неизменных астр и хри-
зантем, запахом бумаги и типографской краски от 
новеньких учебников и тетрадей и лёгким флёром 
дыма первых осенних костров – был для меня обе-
щанием чего-то нового, лучшего.

У таганрогских родителей 
впереди приятные ожи-
дания – их дети идут в 

первый класс. Этому празднич-
ному событию предшествовали 
многочисленные хлопоты, на-
пример, выбор школьных при-
надлежностей, детских ранцев, 
книжек и формы.

Татьяна Суржикова – одна из 
таганрогских мам, чей ребё-
нок в этом году пойдёт первый 
раз в первый класс. Вместе с 
шестилетним Славиком они на 
школьной ярмарке подыскивают 
ранец.

Пока будущий первоклассник 
раздумывает над рюкзаком с 
изображением Молнии Маккуи-
на из «Тачек» и Губкой Бобом, а 
заодно присматривает тетрадки, 
его мама Татьяна ощупывает ху-
деющий кошелёк. Она в затруд-
нении: с одной стороны, хочется 

не переплатить, а с другой – не 
экономить на ребёнке. Чтобы 
выдержать этот баланс, она уже 
обошла километры торговых за-
лов, подробно изучая и сравни-
вая ассортимент.

– Прежде всего, хотелось ку-
пить такой ранец, чтобы он был 
лёгким по весу. В школе сказа-
ли, что пока ничего особенного 
в нём носить не надо: тетрадки, 
пенал, – говорит Татьяна.

Конечно, ранец – самый глав-
ный атрибут первоклассника. 
Многие родители начинают при-
сматривать его в первую оче-
редь.

Цена на рюкзаки в таганрог-
ских магазинах колеблется от 
1500 до 5000 рублей. Впрочем, 
в последнюю неделю августа 
на прилавках Таганрога можно 
найти ранец и за 350 рублей. 
Однако, по словам таганрогских 

продавцов, родители предпочи-
тают покупать своим детям рюк-
заки с ортопедической спинкой. 
Их стоимость не менее 2000 ру-
блей.

– Это удобный рюкзак: и спи-
на не будет горбиться, и книги 
не будут тянуть, – расхваливает 
ортопедический рюкзак прода-
вец Евгений, а потом на усло-
виях анонимности добавляет: 
– Ну какая это ортопедическая 
спинка? Рюкзак с настоящей ор-
топедической спинкой стоил бы 
около десяти тысяч.

Обычно, чтобы сориентиро-
вать родителей в самых важных 
покупках для будущего школь-
ника, учителя готовят списки 
первичной необходимости. Как 
правило, в них уделяется осо-
бое внимание письменным при-
надлежностям. Так, например, 
младшим школьникам нельзя 
писать гелевыми ручками, нуж-
ны  шариковые, тонкие.

Самая обычная шариковая 
ручка, которая подходит для 
первоклассника, стоит 25 ру-
блей. В среднем вся канцеля-
рия – ручки, тетрадки, цветная 
бумага, картон и пластилин 
– могут обойтись в среднем в 
1000-1500 рублей. Но есть вещи 

поинтереснее. Например, набо-
ры для левшей.

У Екатерины Астаховой, мамы 
будущей первоклассницы, од-
них только канцтоваров вышло 
на 3000 рублей, её ребёнок лев-
ша. А это значит, что специаль-
ные ножницы, ручки и точилки 
для левши обойдутся намного 
дороже. Одна только подложка 
для письма для левшей стоит 853 
рубля.

Однако тратиться на дорогие 
письменные принадлежности 
учителя не советуют: юный 
школьник часто теряет свои 
ручки и карандаши, к тому же, 
похвастаться своими тетрадя-
ми перед одноклассниками у 
школьника тоже не всегда полу-
чится:

– У нас в классе приветству-
ется равноправие, поэтому все 
тетради, какими бы они краси-
выми не были, мы оборачиваем 
в белые листы, – рассказыва-
ет учитель начальных классов 
Людмила Глоба.

На что не придётся тратить 
деньги родителям первоклашек, 
так это на учебники. Об этом по-
заботилась школа. Однако ку-
пить прописи и рабочие тетради 
всё же придётся. Порой их бы-

вает до девяти штук на учебный 
год, в общей сумме это 1500-1700 
рублей.

В списке первоклассника в 
числе предметов первой не-
обходимости – ещё и форма. В 
каждой школе она своя: кто-то 
настаивает на светлом верхе и 
тёмном низе, кто-то приветству-
ет шотландку. Соответственно, и 
цены на форму разные.

– Если взять костюм полно-
стью – брюки, рубашка и пиджак 
– его минимальная стоимость – 
от четырёх тысяч рублей,— го-
ворит продавец Альбина.

Обязательной для школьни-
ка станет и спортивная фор-
ма. Как правило, за эконом-ва-
риант – спортивный костюм, 
кроссовки, футболку и шорты – 
нужно выложить не менее 3000 
рублей.

Еще придется купить ребён-
ку и сменную обувь. Что тоже 
обойдётся недёшево.

Таким образом, выходит, что-
бы подготовить первоклассника 
в этом году к школе, у родителей 
уйдёт от 8 до 20 тысяч рублей. 
В зависимости от их желаний и 
возможностей.

Дарья Сафронова

Собрать первоклашку:
сколько стоит 1 СЕНТЯБРЯ?

Горящий взгляд, огромный портфель и цветы для первой учительницы. За 
почти вековую историю советской школы образ первоклассника почти не из-
менился. За исключением одного: теперь сборы юного школяра к учебному 
году обходятся многим семьям в тысячи, а то и в десятки тысяч рублей. Чтобы 
понять, насколько школа сегодня дорогое удовольствие, корреспондент НТК 
вместе с родителями таганрогских первоклашек отправился на школьную яр-
марку и подвёл итог стоимости первого сентября.

Фото: foma.ru
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Знаменитые кинословечки Раневской, 
как правило, самолично придуманные и 
дописанные к сценарию уже на съёмках, 
впрочем, как и то, что она произносила в 
жизни, тут же расходилось на цитаты.

Какие женщины более верные – блон-
динки или брюнетки? «Седые», – отвеча-
ла Раневская. Завистники шептались: за 
шутками великая актриса прячется от 
одиночества и комплексов. Она ведь с мо-
лодости играла старух, считая себя без-
надёжно некрасивой.

«Столько поклонников, а в аптеку схо-
дить некому» – это тоже она. Горький 
юмор, в который выливалось несчастье 
гениального человека. Настолько яркая 
в своих внешних проявлениях, что даже 
сейчас, спустя 30 лет после её смерти, 
цитаты из Раневской и байки о ней почти 
как анекдоты о Штирлице, Василии Ива-
новиче или армянском радио – она была 
готова вмиг ответить любому.

Жизнь такой разной актрисы начина-
лась в Таганроге. Раневская родилась и 
прожила первые 19 лет в доме по адре-
су Фрунзе, 10. Этот дом принадлежал её 
отцу, крупному фабриканту Гирше Фель-
дману. Предприниматель построил его в 
конце 19 века для семьи и бизнеса.

Зажиточный горожанин владел фабри-
кой, магазином и пароходом. Но помнят 
его, потому что он был отцом Фаины Ра-
невской, хотя у многих с отчеством вели-
кой актрисы была путаница – то ли Геор-
гиевна, то ли Григорьевна.

Из дверей этого дома Раневская вышла 
в 1915 году и больше никогда в него не 
возвращалась. Впереди Фаину Фельдман 
ждала Москва и слава великой актрисы.

В доме, где когда-то жила одна семья 
Фельдманов, теперь живут несколько се-
мей. За годы менялась планировка дома 
и сама жизнь. О том, чтобы создать в доме 
Раневской музей, говорят давно, правда, 

и в этом году он 
опять не появит-
ся.

– Для расселе-
ния жильцов тре-
буются большие 
денежные сред-
ства, которых 
для этой цели в 
городском бюд-
жете нет, – рас-
сказывает заве-
дующая сектором 
социокультурно-
го проектирова-
ния управления 
культуры Таган-
рога Людмила 
Скрынникова.

Но праздник 
всё же состоялся. 
По случаю дня 

рождения Фаины Георгиевны управле-
ние культуры Таганрога подготовило це-
лую программу «Да здравствует кино!» 
В течение пяти дней (с 26 по 30 августа) 
на разных площадках города показыва-
ли фильмы с участием легендарной ак-
трисы. Прошли выставки, танцевальные 
флэш-мобы, киноэкскурсии, музыкаль-
ные вечера, посвящённые любимой ар-
тистке.

День рождения Фаины Раневской на-
чался с «зонтичного утра». Напротив 
дома, где когда-то жила артистка, собра-
лись десятки поклонников её творчества 
с зонтиками в руках. На празднике вы-
ступила заведующая кафедрой филосо-
фии ИТА ЮФУ Инна Титаренко.

– Раневскую помнят и любят в Таган-
роге. Думаю, выражу общее мнение, если 
скажу, что мы все вместе в нашем городе 
должны приступить к конкретным шагам 
по созданию музея-квартиры Раневской. 
Это то, чего достойна Фаина Георгиевна, 
и то, что мы обязаны сделать, – сказала 
Инна Титаренко.

Вспомнили легенду советского кино и в 
таганрогском музее градостроительства и 
быта. В шестом зале музея, а именно здесь 
представлены подлинные вещи, ориги-
нальная мебель из московской квартиры 
Фаины Раневской, которые она завеща-
ла Таганрогу, показали малоизвестный 
фильм с её участием «Родные берега».

– Это неизвестный широкой публике 
фильм. В 2008 году его нашли в архивах 

Таганрога. Кинокартина 1943 года, дей-
ствие происходит тогда же, Раневская 
играет директора музея. Три бойца долж-
ны продержаться у неё до подхода со-
ветских войск, – рассказывает научный 
сотрудник музея-заповедника «Градо-
строительство и быт г. Таганрога» Елена 
Шахматова.

Вроде бы рядовой военный кинофильм. 
Но и в нем есть фразы, которые вполне 
могут стать народными.

В фильме – и неравная схватка с нем-
цем, из которой героиня Раневской вы-
ходит победительницей, и счастливый 
конец. 

В начале и в конце новеллы Раневская 
читает стихи Ахматовой – тоже необыч-
но. По-прежнему загадка, почему о филь-
ме ничего не было известно. Так и многое, 
связанное с Фаиной Раневской, до сих пор 
понятно не до конца.

Сложно также сказать, сколько жителей 
города отмечали день рождения Ранев-
ской. Соседи по дому, в котором некогда 
жила любимая актриса, говорят, что это 
один из любимых ими праздников.

– В день рождения Фаины Георгиевны 
мы обязательно собираемся у памятника 
актрисе, – рассказывает живущая в доме 
Раневской Валентина Манцева. – Сюда 
приезжают известные актёры, деятели 
культуры, все те, кто любит и ценит твор-
чество нашей землячки.

Дарья Сафронова

В Таганроге вспоминают 
ЛЕГЕНДАРНУЮ АКТРИСУ
Кто такая Фаина Раневская, в родном для актрисы Таганроге 
знает если не каждый, то каждый второй. Афоризмы Раневской 
давно ушли в народ, не говоря уже о фразах из фильмов. Каждое 
её высказывание становилось крылатым. Кто не знает знамени-
того «Муля, не нервируй меня»… Эта фраза преследовала Ранев-
скую всю жизнь. Говорят, это сказал ей даже Брежнев, награждая 
в Кремле. В ответ она назвала его хулиганом, а генсек признался 
актрисе в любви. 27 августа исполнилось 118 лет со дня рожде-
ния легендарной актрисы Фаины Раневской. Как признавались 
в любви актрисе таганрожцы и как отметил этот праздник город 
– в материале НТК.

Международный театральный фестиваль
на родине А.П. Чехова

ТАГАНРОГ. СЕНТЯБРЬ 2014
17 сентября (среда) 18.00 Таганрогский Чеховский театр

«ЛИШНИЙ ЧЕЛОВЕК» 
(Театральная фантазия по мотивам Чеховской «Чайки»)

18 сентября (четверг) 18.00  Государственный театр драмы Ленинградской области «Святая крепость», г. Выборг 
А.П. Чехов, «ТРИ СЕСТРЫ»

19 сентября (пятница) 10.00

18.00

Театр «Мифрас» («Парус»), г. Хайфа (Израиль)
«КАШТАНКА И ТОЙ» по мотивам рассказа А.П. Чехова
Театр «Чеховская студия», Мелихово
С.Д. Довлатов, «ЗАПОВЕДНИК»

20 сентября (суббота) 18.00 Школа драматического искусства , г. Москва
М.Ю. Лермонтов, «МЦЫРИ»

21 сентября (воскресенье) 10.00

18.00

Театр «Мифрас» («Парус»), г. Хайфа (Израиль)
«КАШТАНКА И ТОЙ» по мотивам рассказа А.П. Чехова
Московский театр «Бенефис» 
А.П. Чехов, «НЕВЕСТА»
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По правую руку расположился 
сухой и долговязый, похожий на 
карандаш, первый зам – Степан 
Викторович Ольгинский. В про-
шлом заведующий промышлен-
ным отделом райкома партии и, 
естественно, знакомый с секрета-
ми статистики. Потому что в пар-
тийных органах тем и занимался, 
что собирал «цифирь» о том, где, 
что и когда сделано, организова-
но, убрано, выделено…

Напротив осторожно присела, 
словно опасаясь, что кто-то сей-
час ущипнёт её за мягкое место, 
миниатюрная, с запоминающей-
ся пышной грудью и придуман-
ной учительской строгостью По-
лина Эрастовна Чернухан. Она 
прилежной ученицей выставила 
напоказ большой бант, приспо-
собленный между привлека-
тельными своими образовани-
ями, как нагрудничек. О ней он 
знал немного. Однако обратил 
внимание на её умение красиво 
говорить. Она скорее не гово-
рила, а декламировала, словно 
ваятель, чеканя каждое слово и 
особенно выпячивая букву «р», 
точно резала ею что-то. За не-
большой отрезок общения за-
метил, как удачно использует 
образы, приводит убедительные 
примеры. Тем не менее, ловил её 
на том, что нередко сама собой 
любуется и беседует с людьми 
не по существу, а, как говорится, 
в своё удовольствие, с толком, с 
чувством и расстановкой...

Ещё одна колоритная фигура 
устроилась основательно по-
одаль от хозяина кабинета, за По-
линой Эрастовной, как бы наме-
кая, что он уже здесь свой – Иван 
Матвеевич Смешнов. Ему пред-
назначалась расстрельная долж-
ность – руководителя жилищно-
коммунального хозяйства. Ивана 
Матвеевича мэр знал лично. Дол-
гие годы тот возглавлял бытовку 
крупного машиностроительного 
предприятия. Этот человек од-
ним махом решал все проблемы. 
По крайней мере, так ему каза-
лось. Поэтому у него их не то 
чтобы не бывало, он их просто не 
замечал. А умничал любимым из-
речением: «Проблемы – удел ду-
раков». Естественно, Миловидов 
знал о чудачествах Смешнова, 
но и рассчитывал на них, потому 
что жилищно-коммунальное хо-
зяйство всегда финансировалось 
по остаточному принципу и тра-
диционно пребывало в загоне. 
А чтобы его поднять, надо стать 
фокусником.

Присутствовали также управ-
ляющий делами с удивительной 
фамилией Трёпов, Андрей Мат-
веевич, полноватый человек 
с явными признаками доброй 
улыбки на лице. Одно время со-

стоял секретарём райисполкома. 
Знал все тонкости этой работы, 
которая в извращённой фор-
ме используется теперь. И за-
меститель по строительству и 
архитектуре – Филиппов Олег 
Романович. Ото всех остальных 
его отличала изысканная ак-
куратность и острый пронизы-
вающий взгляд. Так и казалось, 
посмотрит на тебя, и уже дога-
дывается, о чём думаешь или что 
хочешь сказать. Его удивитель-
ные качества больше подходили 
бы работнику идеологического 
фронта. Филиппов пришёл из 
строительной фирмы по личной 
просьбе Фёдора Игнатьевича. Он 
слыл опытным строителем.

На муниципальной собствен-
ности восседал Вертогузов Ген-
надий Васильевич – бывший 
военный, полковник из тыловой 
структуры расположенного по-
близости воинского ведомства. 
Его рекомендовал помощник про-
курора, одно время работавший 
народным судьёй и состоящий в 
приятельских отношениях с Ми-
ловидовым. Этот, последний, до 
мозга костей солдафон, в первые 
дни пребывания в своём новом 
кабинете посетителям делал за-
мечания типа: «Как вы стоите!» 
или «Выйдите и обратитесь по 
форме», что вызывало лёгкий из-
девательский смех людей.

Окинув взглядом товарищей по 
предстоящей борьбе, Миловидов 
улыбнулся в ус, что заметно раз-
двинуло морщинки на его лице и 
сделало его ещё моложе, поздра-
вил с некоторыми подвижками 
в новой работе, подчеркнув, что 
главное правило в затеянной игре, 
как у эскулапов клятва Гиппокра-
та, не ошибиться. Не ошибиться в 
движении по пути, который наме-
тили, и в своих возможностях.

– На раскачку времени нет, 
– сказал он. – Надо засучивать 
рукава и начинать, при этом не 
забывать, что местное самоу-
правление – не правительствен-
ные чиновники, а власть, избран-
ная населением. И она обладает 
определённой самостоятельно-
стью в решении местных вопро-
сов. Каждому из вас по направ-
лениям поручаю ознакомиться с 
федеральными и региональными 
программами, разобраться с хо-
дом их выполнения и держать 
на постоянном контроле. Отсюда 
ещё одна задача – посмотреть на 
кадры, на их деловые качества. 
Словом, разобраться с ними.

Он стал говорить о трудностях, 
которые предстоит преодолеть. 
Одним из главных индикаторов, 
отражающих состояние эконо-
мики города, назвал индекс про-
мышленного производства. В ре-
зультате кризисных явлений он 

снизился по сравнению с минув-
шими годами. Сейчас появилась 
возможность восстановить обра-
батывающую промышленность. 
Потом перешёл к строительной 
индустрии. Здесь тоже завал, но 
выкарабкаться из этой ситуации 
шанс есть, если использовать ин-
новационные технологии.

Посыпались вопросы, в основ-
ном огорчающие и вызывающие 
недоумение тем, что замы мало 
интересовались особенностью 
власти, к которой приблизились, 
поэтому, чтобы не вдаваться в 
подробности, завершил свою 
речь, как правитель Руси:

– Берите суверенитета столь-
ко, сколько сможете, а там раз-
берёмся.

Несмотря на сомнения, всё-
таки одолевавшие мэра в минуты 
отдохновения, он признавался 
себе, что команда за дело взя-
лась. Работа у неё сдвинулась с 
какой-то точки. Но не далеко от 
достигнутой прежней командой. 
По законам физики любое дви-
жение прямо пропорционально 
усилиям. Сколько вложишь, на 
столько и получишь. Здесь по-
явились проблемы: команда в 
индивидуальном порядке, как 
спортсмены, рвалась к высотам, 
но они, точно горизонт, удаля-
лись по мере приближения. Че-
рез некоторое время стало ясно: 
многими вопросами управлен-
цы вообще не владели. Тем не 
менее поручения его выполня-
лись с подчёркнутым усердием 
и выразительным почтением. 
Он старался делать вид, что не 
замечает ретивости, чтобы не 
нагнетать состязательности. 
Удивила Полина Эрастовна. Она 
сразу заявила, что нет крепо-
стей, которые нельзя взять:

– Нерешаемые проблемы – не 
наш уровень.

В принципе, такое утвержде-
ние имеет право на существо-
вание. Если человек обладает 
способностями и опытом, поче-
му бы нет! Но Полина Эрастовна, 
обретавшая практику учителя 
русского языка и литературы, 
предмета, который вела с пято-
го по девятый классы, всего три 
года после окончания института, 
плюс командирский год на долж-
ности заведующей учебной ча-
стью школы, можно подумать, де-
лала слишком смелые заявления. 
Впрочем, смелость города берёт. 
И она сразу заняла место всез-
нающей, даже позволяла себе за-
мечания и возражения САМОМУ. 
А его стали подчёркнуто возвы-
шать и на него ссылаться. Авто-
ритет рос подобно папоротнику.

Степан Викторович Ольгинский 
творил особняком. Его загадоч-
ная голова представляла кладезь 

мыслей, а каждая извилина – тай-
ник, забитый деньгами. Именно 
он подтолкнул бизнес на свобод-
ные территории, где прежде от-
дыхали горожане, оберегаемые 
командой предшественника. Но 
Ольгинский подверг сомнению 
такую наивную трепетность. 
Каждый участок под ларьки, кафе 
и рестораны теперь выделялся 
предпринимателям по придуман-
ным им ценам через доверенных 
лиц. Одни деньги якобы отправ-
лялись в бюджет. Другие, мягко 
говоря, внебюджетные – в копил-
ку для погашения долга спонсо-
рам. Ольгинский знал, что и поче-
му, поэтому больше слушал, чем 
говорил.

Другие заместители, тоже не 
лыком шитые, держали себя чу-
точку скромнее, хотя имели на 
вооружении характер и амбиции 
и с гордостью называли себя ко-
мандой перемен. Каждый шаг в 
этом направлении подхвалива-
ли и оценивали высшим баллом, 
отчего ещё больше воспламеня-
лись. Перемены они понимали 
как своё явление, богом данное.

Первую запятую поставили 
кадры. Увольнять-то увольняли 
без проблем. Но неожиданно 
встала другая проблема – где 
набрать столько преданных на 
мизерные зарплаты и какую-
то ответственность? Недолго 
думая, принялись рассовывать 
портфели знакомым, родствен-
никам знакомых, родственни-
кам родственников. Поменя-
ли прежде всего «денежные 
мешки», каковыми посчитали 
директоров городской свалки, 
городских кладбищ, на всякий 
пожарный случай главных вра-
чей больниц. Потом подвергли 
замене вождей муниципальных 
учреждений. Все эти операции 
проводились молниеносно, точ-
но перед стихийным бедствием. 
Один из замов мэра, а именно 
Иван Матвеевич Смешнов, от-
личился особо, чем поразил ту 
часть солнцедарцев, которая всё 
всегда знает и пускает шепо-
ток по городу: он выдвинул на 
должность начальника город-

ского жилищного отдела хоро-
шенькую жену своего водителя 
Ирочку, в прошлом воспитателя 
детского сада. Назначение объ-
яснялось просто: Ирина Саве-
льевна, так её отныне приказано 
величать, сидя дома, занималась 
самообразованием и дообразо-
вывалась до этой должности. 
Когда у неё спросили, понимает 
ли, куда попала, она молниенос-
но парировала:

– Надеюсь на помощь предше-
ственницы.

На эту реплику один из под-
чинённых, не сдержавшийся и 
одновременно испугавшийся 
своей неожиданной смелости, 
громко выронил: «Зачем тогда 
огород городили?» В ответ по-
висла угрожающая пауза…

В этой хирургической опера-
ции подразумевался один аргу-
мент: свежая кровь омолаживает 
и стимулирует работу всех ор-
ганов, от лёгкого дыхания до не 
менее лёгкого движения. С одной 
стороны, да, действительно так. 
Но с другой – всю кровь не за-
менишь. Тем не менее, за чаркой 
водки раздвигались облака, сы-
палась манная с неба и распахи-
валась душа. Удаль разносилась 
по городу со скоростью звука.

При всей природной доверчи-
вости и наивности, настоянной 
на идеях классиков ушедшей 
идеологии, солнцедарцы не 
утратили чувства юмора. Пер-
вые потуги новых чиновников 
вызвали у них сомнительно-до-
гадливый шёпот. Ведь одухотво-
рение, посетившее победителей, 
не знало границ. Оно действова-
ло розовым светом, вселяя в них 
уверенность, что такой же свет 
озаряет и всех горожан. Исто-
рический лозунг – «новая метла 
по-новому метёт» – подтянул их 
до тяжеловесов, которые теперь 
наваливали на себя непомерную 
массу суверенитета. Пыхтели, 
точно бурлаки на Волге, и через 
силу выдавали: «Эй, ухнем! Ещё 
разик, ещё разик...»

Продолжение – в следующем 
номере нашей газеты

Имя Бориса Курцера хорошо известно старожилам Таганрога. Долгие годы он работал в «Таганрогской правде». Его про-
блемные материалы о городской жизни, фельетоны вызывали читательский интерес, помогали властям искоренять не-
достатки. В наши дни Борис Яковлевич принимает участие в выпуске «Нового Таганрогского курьера». Пишет злобод-
невно. Он – активный общественник. Возглавляет городскую журналистскую организацию. При его непосредственном 
участии создана Таганрогская городская общественная организация «Ассоциация журналистов», которая своей деятель-
ностью помогает молодым журналистам совершенствовать профессиональное мастерство. Ещё одна сфера деятельности 
Бориса Курцера – писательство. Несколько лет назад он стал соавтором волнующего романа «Смешная куртизанка» о 
людях любящих и верящих в добро. Книга получила одобрение читателей. В настоящее время в работе у него новый 
многоплановый роман «Простые люди» о современной России. Борис Яковлевич периодически знакомит наш коллектив 
с новыми главами. Некоторые из них в сокращённом варианте он любезно предоставил для печати. Редакция выражает 
надежду, что публикация вызовет общественный интерес.

Борис Курцер

Простые люди
ÐÎÌÀÍ
(íåêîòîðûå ñîêðàù¸ííûå ãëàâû)

Продолжение. Начало романа в №13 от 23 августа 2014 года
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Материал заказан кандидатом в депутаты городской Думы г. Таганрога шестого созыва В. Гревцевым и оплачен из средств его избирательного фонда

Энергичный. Перспектив-
ный. Сильный. Волевой. 
Правильный. Инициатив-
ный. Компетентный. Вот 
только часть характери-
стик, которыми награди-
ли героя нашей публика-
ции его коллеги, когда мы 
обратились к ним с вопро-
сом о том, какой он – кан-
дидат в депутаты Гордумы 
по округу №7 Виктор Ни-
колаевич Гревцев.

Сам же Виктор Гревцев гово-
рит горячо и увлечённо – но не о 
себе, а о своей работе – прошлой 
и нынешней, о проблемах своего 
округа, о нуждах избирателей. 
О том, что люди перестали до-
верять власти: «Но ведь имен-
но мы – избиратели – в силах 
переломить ситуацию, сделать 
свою жизнь лучше, достойнее… 
Ведь равнодушие и безразличие 
приводят к печальным послед-
ствиям, во власти которых, соб-
ственно, и находится Таганрог 
на протяжении уже более двух 
лет…» И, наконец, о главном: «Я 
– за власть, которая умеет рабо-
тать!»

Так кто же он – наш кандидат? 
Давайте разбираться!

Давайте знакомиться!
Несмотря на то, что имя Вик-

тора Гревцева знакомо, пожалуй, 
каждому таганрожцу, мы реши-
ли рассказать вам о нём под-
робнее – не как о кандидате в 
депутаты, а как о человеке, ведь, 
делая важный для города, окру-
га и каждого жителя выбор, из-
биратели отдают голос прежде 
всего человеку, ожидая от него 
неравнодушного отношения, 
честности и душевной отдачи.

Итак, давайте знакомиться. 
Виктор Николаевич Гревцев. 
Родился 26 ноября 1965 года в 
Тюмени, где в ту пору жили и 
трудились его родители – про-
стые советские рабочие. Отец – 
слесарь-монтажник – большую 
часть своей трудовой жизни 
отдал строительству важней-
ших объектов Советского Союза. 
Мать работала на хлебозаводе, 
позже – на заводе игрушек «Ис-
кра», воспитывала сыновей.

Когда Виктору было полгода, 
семья переехала в Таганрог. Как 
и многие тогда, Гревцевы жили 
сначала на съёмной квартире, но 
спустя четыре года семья полу-
чила свою собственную кварти-
ру на улице Чехова, где родите-
ли Виктора живут и по сей день.

С теплотой вспоминает Вик-
тор Гревцев школу №27, в стенах 
которой прошли его школьные 
годы. И школа, и дворовые буд-
ни советского мальчишки уже 
тогда были неразрывно связаны 
со спортом.

– Чем я только не занимался! 
– вспоминает сегодня Виктор 
Николаевич. – Начиная с прыж-
ков в воду, затем – футбол, дзюдо 
– такой был неподдельный инте-
рес! Придёт кто-нибудь во двор 
с мячом футбольным – назавтра 
все побежали записываться на 
футбол. Потом тяжёлая атле-
тика, потом дзюдо – и так все 
виды спорта узнали… Играли 
во дворе с большим интересом 
в войнушки, заливали катки – в 
общем, бурлила детская игровая 
и спортивная жизнь.

Как большинство советских 
мальчишек, Виктор мечтал стать 
военным. Сразу после оконча-
ния школы он решил поступать 

в Ульяновское высшее военное 
командное училище, однако 
мечте суждено было остаться 
мечтой.

Чтобы не терять год, юноша 
пошёл учиться в ГПТУ №16 по 
специальности слесаря-сбор-
щика летательных аппаратов. 
Окончив училище с отличием, 
устроился работать на завод им. 
Димитрова – клепальщиком в 
22-й цех.

В 1983 году Виктор был при-
зван в ряды Советской армии, 
службу проходил во внутрен-
них войсках МВД СССР: участво-
вал в охране закрытого города 
Томск-7. Вернувшись из армии, 
женился на девушке, которую 
знал ещё со школы и с которой 
жил по соседству.

Началась работа. Виктор Грев-
цев устроился по специальности 
на Машиностроительный завод 
(сегодня ТАНТК им. Бериева). 
Там молодой рабочий вступил в 
КПСС и был избран секретарём 
комитета комсомола завода. Ве-
роятно, именно эта ответствен-
ная должность стала хорошей 
школой для будущего руково-
дителя. К слову, сегодня Виктор 
Николаевич не состоит ни в ка-
кой партии, поскольку уверен: 
важна не партия – важны по-
ступки.

В это же время молодой специ-
алист и активный общественник 
получает ещё одно образование: 
с отличием оканчивает Машино-
строительный техникум по спе-
циальности бухгалтер.

В 1993 году Виктор Николае-
вич получает приглашение на 
работу в администрацию горо-
да. Мэр Таганрога Сергей Шило 
набирал в свою команду моло-
дых, активных и принципиаль-
ных. Вот тогда-то и пригодился 
Гревцеву его комсомольский 
опыт.

Заняв должность главного 
специалиста КУИ, Виктор Нико-
лаевич уже через полгода, про-
явив себя, становится заведую-
щим отделом аренды, а вскоре 
– заместителем председателя 
комитета по управлению иму-
ществом администрации города.

Не останавливается на достиг-
нутом Виктор Гревцев и в плане 
образования: не оставляя рабо-
ты в администрации, он успеш-
но оканчивает Ростовскую Го-
сударственную экономическую 
академию (РИНХ).

Уже то время отмечено в рабо-
те Виктора Николаевича важны-
ми свершениями на благо горо-
да. Именно тогда с его помощью 
многострадальные подвалы 
жактов были присоединены к 
жилому фонду и, как следствие, 
улучшены условия проживания 
значительной части таганрож-
цев, которые смогли наконец 
пользоваться такими необхо-
димыми благами цивилизации 
как канализация и водоснабже-
ние. Восстанавливались фасады 
исторически значимых зданий, 
появились остановочные пави-
льоны со встроенными магази-
нами.

В 1998 году Виктор Гревцев 
уходит с занимаемой должности 
по собственному желанию. При-
чина проста – нежелание идти в 
работе против своих жизненных 
принципов.

В этом же году, отклонив пред-
ложение работать в системе 
МВД, он становится заместите-
лем председателя совета «Дина-
мо». В этот период стадион «Ди-
намо» получил вторую жизнь: 
появились коммуникации, ад-
министративно-бытовые по-
мещения, были восстановлены 
теннисные корты, автостоянка. 

Открыты бесплатные детские 
секции по футболу и теннису.

Параллельно с этой работой 
Виктор Николаевич трудится в 
бизнесе, связанном с таксопар-
ком и автозаправками, и здесь 
также достигает колоссаль-
ных успехов. Благоустройство 
таксопарка, появление у него 
собственного музея, строитель-
ство автозаправочной станции 
«МОСТ» – вот неполный пере-
чень дел в этом направлении, к 
которым Виктор Гревцев прило-
жил руку.

…Моя жизнь – 
в спорте!

В 2007 году мэр города Нико-
лай Федянин приглашает Викто-
ра Гревцева на личную беседу и 
предлагает возглавить комитет 
по физической культуре и спор-
ту. Как отмечает Виктор Нико-
лаевич, «к работе этой отнёсся с 
большим интересом».

Спортивной жизнью города 
Гревцев руководил пять лет. По 
его признанию, это были самые 
яркие годы работы. Все свои по-
беды, нововведения, программы 
и идеи Виктор Николаевич вспо-
минает с теплотой и трепетом:

– Я подошёл к этой работе как 
к своему личному. Это было лю-
бимое, интересное дело. При-
ходило много людей со своими 
различными идеями. У нас был 
открытый диалог. Много было 
полезного, того, что мы вопло-
щали в жизнь; и до сих пор это 
работает и служит примером на 
областном уровне.

И действительно, такие при-
меры есть. Так, 36-часовая про-
грамма по обучению плаванию 
сегодня носит статус областной 
как 16-часовой всеобуч, а мало 
кто знает, что её идея принадле-
жит таганрогскому спорткоми-
тету, которым руководил Виктор 
Николаевич.

2007 год – первый для Виктора 
Гревцева в новом качестве – был 
тяжёлым, но очень интересным. 
В Таганроге проводился спор-
тивный фестиваль, в котором 
принимали участие школьники 
Белоруссии и России:

– К нам приехали 800 детей. 
Фестиваль был моим первым, так 
сказать, испытанием, проверкой 
на прочность меня как руково-
дителя.

Затем – седьмой конкурс спор-
тивных журналистов. Таганрог 
достойно встретил своих гостей 
– прославленных спортсменов, 
многократных олимпийских чем-
пионов разных лет – и провёл ме-
роприятие на должном уровне.

С 2007 года стало традицион-
ным проведение Всероссийско-
го дня бега. Появились такие 
значимые проекты и программы 
как «Флаг добра», «Спартакиада 
трудящихся», «Спорт для всех», 
36-часовая программа по плава-
нию (2-е классы). Таганрогские 
спортсмены становились побе-
дителями и призёрами соревно-
ваний самого высокого уровня 
(сегодня всем знакомы имена 
Аркадия Вятчанина, Валерии 
Барановской, Игоря Сапрыкина, 
Владислава Бобровника, Кари-
ны Резниченко, Владимира Кол-
пакова). Модернизировались 
старые спортивные объекты и 
создавались новые. Ежегодно 
проводилось более 700 спор-
тивных мероприятий разного 
уровня. Выходила газета «Спор-
тивный Таганрог», по местно-
му телевидению каждое утро 
транслировалась зарядка…

Несмотря на непростое фи-
нансовое положение прошлых 

лет, предыдущее руководство 
города делало всё возможное и 
невозможное для развития спор-
та в Таганроге. Сегодня, увы, всё 
не так…

Нынешние власти оказались 
неспособны довести до логиче-
ского конца благоустройство 
крытого ледового катка. Остаёт-
ся долгостроем и стадион «Тор-
педо», спортивные перспективы 
которого отказываются заме-
чать. А на проекте физкультур-
но-оздоровительного комплекса 
в Парке 300-летия Таганрога 
(получившем, кстати, положи-
тельное заключение госэкспер-
тизы в декабре 2011 года) и во-
все поставлен крест.

– И всё же я делал и буду де-
лать всё для развития спорта в 
нашем городе, – говорит Виктор 
Гревцев. – Ведь детские площад-
ки, тренировочные секции – это 
маленькие ступеньки к боль-
шому спорту. Их должно быть 
как можно больше. Спорт – это 
здоровый образ жизни, а значит, 
будущее, которое формируется 
сейчас.

Сегодня Виктор Николаевич 
руководит Дирекцией спортив-
но-оздоровительных программ 
ЮФУ, успевая при этом получать 
второе высшее образование (пе-
дагогическое) в магистратуре 
Южного Федерального универ-
ситета.

Я знаю проблемы 
округа!

На вопрос, почему решил бал-
лотироваться в депутаты, Вик-
тор Гревцев отвечает: «Я знаю 
проблемы своего округа и могу 
помочь с их решением!»

И это правда, ведь 7-й округ 
– это место, где Виктор Никола-
евич вырос, где живёт и сегодня. 
Кому как не «аборигену» здеш-
них мест лучше других знать 
слабые места своего района!

В нескольких словах кандидат 
охарактеризовал основные про-
блемы, с которыми сталкивается 
его округ.

Дороги. Улицу Розы Люксем-
бург благоустроили – машины 
гоняют, асфальт отличный… А 
кто позаботился о пешеходах? 
Попробуйте в октябре-ноябре 
пройти в хорошей обуви по тро-
туарам, или с детской коляской 
на прогулку отправиться – ис-
пытание не для слабонервных. 
Вывод – асфальтирование тро-
туаров необходимо!

Коммуникации. В зимний 
период давление газа настоль-
ко слабое, что газовые колонки 
и котлы в домах отказываются 
работать. Такая же проблема, 
только в весенне-летний пери-
од, с водой. Плачевная ситуация 
и с электрическим напряжени-
ем, многие приборы просто «не 

тянут» и ломаются. В тёмное 
время суток район абсолютно не 
освещён, необходима установка 
уличных фонарей.

Приборы учёта воды. Вернее, 
их расположение. В частных 
дворах счётчики располагаются 
в так называемых колодцах, что 
крайне неудобно и даже опасно. 
Предлагаю вернуться к вопросу 
о возможности их переноса в до-
мовладения.

Стационарные телефоны, 
Интернет, кабельное телеви-
дение. Эти плоды цивилизации 
в наш век очень востребованы, 
хотя в частном секторе часто не-
доступны.

Вывоз мусора. Этот вопрос 
полноценно не решён. Осенью 
переулки дымят, поскольку жи-
тели жгут опавшую листву, тем 
самым нанося вред здоровью и 
экологии в целом. Зимой воюют 
с горами снега.

Досуг. На весь район – одна 
нормальная детская площадка, 
у школы №27. Всё остальное – 
опасные для жизни древнейшие 
железные игровые комплексы. 
А ученикам школы №32, при-
мыкающей к территории Старого 
кладбища, совершенно негде за-
ниматься физкультурой. Округ 
нуждается в безопасных игро-
вых площадках и спортивных 
комплексах.

Старое кладбище. Увы, оно 
постепенно разрушается. Слу-
жители Всехсвятского храма 
благоустраивают территорию 
вокруг храма своими силами, 
и тем не менее склепы засыпа-
ются мусором, превращаются 
в притоны, многие старинные 
могилы разрушены. Кладбище 
остро нуждается во внимании и 
оперативном вмешательстве на 
уровне законодательной базы.

Многоэтажные дома. Их 
придомовые территории остав-
ляют желать лучшего. Проблемы 
те же – необходимость благоу-
стройства, озеленения, удобных 
парковок, безопасных детских 
площадок.

Состояние Смирновского 
переулка. Этот вопрос стоит 
выделить отдельно, ведь здесь, 
вдоль трамвайных путей, могла 
бы появиться прекрасная «аллея 
здоровья» с велосипедной до-
рожкой, лавочками, клумбами.

Улица Кузнечная. Проблема 
в вечном грохоте трамваев по 
разбитым рельсам, отсутствии 
дорожного и тротуарного по-
крытия, освещения и остано-
вок.

Безопасность. Необходимо 
создать благоприятные условия 
для работы сотрудников поли-
ции, участковых.

– Подумайте сами, – призыва-
ет Виктор Гревцев. – Вместе мы 
сможем сделать жизнь нашего 
округа лучше, постепенно ре-
шая его проблемы.


